

### Communiqué de presse, sous embargo jusqu'au 8 décembre 2022, 12:00

- À l'échelle locale, la qualité de vie dépend non seulement des caractéristiques individuelles des habitants (revenus, chômage, pauvreté, conditions de logements...) mais aussi des caractéristiques intrinsèques au territoire (accès aux équipements et aux emplois, degré d'urbanisation, qualité de l'air...).
- La typologie des territoires de la région met en évidence que, pour aucun d'entre eux, l'ensemble des indicateurs sont orientés favorablement et tous font face à des enjeux en matière de qualité de vie. Dans les territoires les plus en difficultés ou les plus isolés, il s'agit en particulier de la lutte contre les inégalités ou l'accessibilité aux équipements et aux services courants. Dans les territoires plus aisés et périurbains, se pose davantage la question de la durabilité de certains critères de qualité de vie au regard des politiques publiques, par exemple la préférence pour les maisons individuelles dans des espaces peu artificialisés.
- À l'échelle des Hauts-de-France, les inégalités entre les différents territoires se sont accentuées durant la dernière décennie. Si peu de territoires enregistrent des changements significatifs, l'écart entre les plus aisés et ceux les plus en difficultés a tendance à s'accroître.
- Les principales dynamiques territoriales sont moins le fruit de changements dans la qualité de vie des habitants que des migrations résidentielles entre les territoires, sous l'effet de la périurbanisation en particulier. Ainsi, dans la région, la seconde couronne des grandes agglomérations (Amiens, Lille, Arras...) ou certains territoires du bassin minier attirent désormais les classes aisées ou moyennes. Ce phénomène va de pair avec une amélioration du niveau de vie des habitants mais aussi un accroissement des inégalités et une artificialisation de ces espaces de vie.

## Des disparités territoriales qui se maintiennent voire se creusent

### La situation se dégrade



territoires éloignés des équipements



+ de 30 mn pour se rendre au travail pour 28 % des personnes en emploi

Abbeville, Péronne, Montdidier, Thiérache, Laon, Soissons

territoires en difficultés sociales



26 % de la population en situation de pauvreté

Calais, Dunkerque, Béthune, Lens, Douai, Saint-Quentin, Creil



territoires périurbains



Des surfaces artificialisées en augmentation de 2 % en 10 ans

Flandres, Pévèle, Clermont

territoires urbains



Fortes inégalités de niveau de vie



Lille et sa banlieue, Compiègne, Senlis, Amiens, Arras

Notre service presse est à votre disposition pour répondre à vos questions :



06 63 34 65 31/06 60 51 86 50



communication-hdf@insee.fr